

nen berühmten Nil-Messer. *Syene* (*Essuan*) ward mit der vorigen als die Gränzstadt des Römischen Reiches angesehen, daher auch hier immer eine starke Besetzung lag. In der Nähe der Stadt waren kostbare Granit- und Marmorbrüche. *Thebä* (*Luxor*), eine der prächtigsten Städte der alten Welt, ob sie gleich keine 100 Thore hatte. Der Tempel des Jupiters war so reich und prächtig, daß man, ob ihn schon Kambyses ausplünderte, noch für 2300 Talente Silbers werth in dem Schutte fand. An der Westseite der Stadt stand die metallene Bildsäule des Memnon, die bey dem Aufgange der Sonne einen Klang von sich hören liefs. Alle Beschreibung übertrafen die nordwestlich gelegenen Grabmäher der Könige, insonderheit das Grabmahl des *Osymandyas*, mit seinem 365 Ellen weiten, eine Elle breiten goldenen Ringe. Die Verlegung der Residenz nach Memphis, die Plünderungen des Kambyses, Ptolemäus Philometer und Cornelius Gallus brachten die Stadt herab.

Am Meere oder dem Arabischen Meerbusen lagen *Berenice* (*Calcem*, auch *Cossir* oder *Alchosir*) und *Myos Hormos*, die beyden Haupthäfen für die Ost-Indischen Waaren, die von da an den Nil, und dann auf diesem nach Alexandrien geschafft wurden.

Gegen Westen jenseits der Libyschen Gebirge müssen wir noch drey bewohnte Gegenden bemerken, die sehr fruchtbar gewesen seyn sollen, und *Oases* hießen. *Oasis Magna* lag jenseits *Abydus*, die *Oasis Parva* bey dem See *Möris*, *Trynitheas Oasis Minoris* bey dem Tempel des Jupiter Ammon.

I. Anmerkung. Aegypten war ehemahls ungemein fruchtbar, und brachte oft im Jahre drey bis viererley Früchte hinter einander in demselben Boden hervor. Alle Arten von Feld- und Gartenfrüchten, Flachs und Lotus, aus dessen Körnern man Brot buck, wurden hier gebauet. Aus der Gerste brauete man Bier. Nur des Holzes hatte man wenig. Anzahmen Thieren, besonders an Pferden, auch an Fischen war ein großer Ueberfluß. Steine, Metalle, Salz und Salpeter hatte man in Menge. In Aegypten erfand man die Leinwand, das Oehlpressen und die Verfertigung des Papiers, dessen hier in spätern Zeiten verschiedene Sorten aus der Papyr-Staude sowohl, als aus Lumpen verfertigt wurden. Baumwollene Zeuge, Damast und Glas wurden hier in Menge fabricirt. Die Handlung kam erst unter den